

## Des interrupteurs coupeur de veille détournés

Chaque logement de ce même bâtiment est équipé d'un interrupteur coupeur de veille situé à l'entrée du salon juste en bordure de l'interrupteur dédié au plafonnier. Son utilisation provoque la coupure d'une des trois prises situées dans la pièce à l'endroit même où les concepteurs ont imaginé l'emplacement de la télévision ainsi que

85

Extrait de *Fabrication et usages des écoquartiers (Essai critique sur la généralisation de l'aménagement)*, Vincent Renaud, presses polytechniques et universitaires romandes, prix de l'AARHSE 2014

ses appareils connexes (box, dvd, magnétoscope, etc.). Il est donc attendu de l'habitant qu'il utilise l'interrupteur pour couper les veilles de sa télévision, son magnétoscope, son décodeur, ou encore sa chaîne Hi-Fi, le soir avant de se coucher et lorsqu'il s'absente de manière prolongée de son logement.

Dans les faits, une première moitié des foyers enquêtés n'utilise pas l'interrupteur pour éviter qu'il ne coupe certains équipements comme l'ordinateur, le modem internet et son téléphone connexe. Les habitants précisent leur souhait de rester joignable à toute heure ainsi que leur habitude de télécharger sur Internet (musique, film). L'interrupteur s'avère même souvent accompagné de la consigne de ne pas y toucher afin d'éviter les coupures involontaires de la télévision ou de l'ordinateur lorsqu'ils fonctionnent. Cette consigne est encore plus prégnante lors de la réception d'invités afin d'éviter tout risque de coupure accidentelle. En effet, les foyers concernés indiquent l'utilisation fréquente par leurs convives du mauvais interrupteur (celui qui coupe la prise) pour allumer la lumière ainsi que les dégâts qu'elle a pu provoquer, comme la coupure brutale de l'ordinateur ou encore du téléphone sans que les habitants ne s'en aperçoivent rapidement. Certains foyers ont en ce sens bricolé l'interrupteur innovant en y mettant du scotch afin de le condamner tandis que d'autres ont simplement préféré retirer les appareils électriques connectés à la prise.

Enfin, les foyers qui utilisent quotidiennement l'interrupteur coupeur de veille le détournent en fait radicalement de l'usage initial en reliant la prise concernée à une lampe d'appoint (extrait 5). Un foyer a ainsi déplacé sa lampe halogène de côté lorsqu'il a découvert le fonctionnement du dispositif afin justement d'en faire usage dans son salon. Ce détournement est perçu tout à fait positivement par les habitants, car il évite de se baisser pour allumer la lampe d'appoint. C'est aussi la raison pour laquelle certains habitants utilisent l'interrupteur au moment de Noël, en le reliant à la guirlande électrique du sapin ce qui permet de l'éteindre facilement chaque soir au moment du coucher.